
作为一个男性，我还蛮喜欢已经开始大
范围点映的华语新片《好东西》，是因为感受
到智识和价值观上的冲击，我觉得导演邵艺
辉好犀利，联合演员在创作上的自由状态让
人“嫉妒”。

电影从片名“好东西”开始就透着聪明
劲儿，“男人没有一个是好东西”这是最滥俗
的口头语， 但片中的女性几乎从头到尾，从
大的到小的， 从主角到配角都在反思自己，
我够不够好，我配不配得到，所以她们其实
又在“自我意识”反驳自己是“好的”。 那谁
是 “好东西 ”呢 ，电影其实给了两个吐槽方
向，第一是当你主动或者被动成为“工具人”
时，无论男女，因为满足了对方的需求所以
是“好”的；第二个就是跟人一点关系都没有
的物质，就是直播带货的货品，记者出身的
女主角重新入职的新媒体公司，公众号写得
那么带劲， 最终目的不就是为了 “上个链
接”。

这是目前华语电影圈唯一一部“妈味大

片”，片中的角色提到妈妈的频率惊人，从活
着的到死去的， 从有血缘关系的到没有的，
从本意的到引申义的，女主角宋佳是给各种
人当妈，给小孩当亲妈，远方与诗意都蕴藏
着周而复始、鸡飞狗跳的生活杂碎里，是融
合关系，那些像大自然声响的厨房轰鸣又预
言了妈妈的优秀，有知识有见识；她给恋爱
脑的闺蜜当妈，这种妈纯为你好，看你为男
人不争气就怒其不争，也捎带手给女同事当
妈，少吃点，注意下身材管理；她也给男人当
妈，曾经照顾摆烂的前夫，赚钱养家；也给年
轻人机会，告诉鼓手男友一个关于亲密互动
的犀利真相： 女人只会因为没礼貌而没兴
致。 但是就这样一个全能的妈，还觉得自己
不是个“好东西”。 所以，致命的其实是“母职
焦虑”。

电影中对近年来的社会话题也进行了一

轮扫射，说明导演很在地，不悬浮，从“例假耻
感”到”鸡娃背后的鄙视链“等等，其中有两个
跟主情节关联不大的细节，让我肃然起敬。有

个男孩要欺负小孩， 无意中发现对方也是山
西太原人，就马上亲热起来，你看在互联网世
界，就因为我们观点一致比亲爹妈还亲，反之
就是“深仇大恨”。

片中小孩其实是完成妈妈的期待， 做了
一个摆脱内卷，很酷的乐队鼓手，但其实选择
比较狭窄的赛道， 同样隐藏着妈妈鸡娃的野
心与焦虑。 但小孩的成长是不以人意志为转
移的。 她说她觉得做观众挺好的，欣赏也很快
乐。 我甚至觉得“做好一个观众”是当前社会
最需要的平和心态，别动辄讨伐、纠错而戾气
冲天。

谁是值得被爱被尊重的“好东西”？ 与性
别无关，与身份、职业无关，与当下自己的心
态有关， 无论是舞台上的焦点还是台下无人
问津的观众，以边界为通用语言，放过别人更
爱自己，就是“好东西”。
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张艺谋最近受访谈到电影解说视频泛

滥，感慨这类短视频让他无语又难过，很希
望观众能够走进电影院。 不久后，成龙又在
一次公开活动中呼吁观众回归电影院，强调
在家观影是“没有真真正正看完电影”。

他们说得还算客气，相关讨论已然沸反
盈天。 支持者反复强调，电影院才能带来无
可比拟的艺术享受； 反对者则干脆挑明，选
择解说切片或是在家漫不经心地看，都不过
是观众用脚投票的结果：我可以为喜欢的作
品一刷二刷三刷，但烂片只配成为闲来无事
的背景音乐，与“小帅”“小美”的粗暴剪辑刚
好适配。

看来极其正确的呼吁，为何会引出激烈
的辩驳？ 一个显而易见的事实是，我们已经
走过了业界权威振臂高呼就能引领大众观

点的时代。 过去这些年，被高票价和烂片不
断背刺的观众，早就有了逆反的心理。 观众

甚至清楚地知道， 有相当一部分创作者习惯
于借艺术之名、慷观众之慨。所谓对作品的使
命感，往往不是在拍摄和创作期熊熊燃烧，而
是在票房失利、直面差评之后，成为创作者愤
怒发泄、质问观众的道具。

再退一步说， 今天的观众之所以不断被
短视频平台“投喂”解说与切片视频，不仅是因
为平台算法与流量的倾斜， 也与影视行业自
身的推波助澜有关。 这些年，几乎所有的新电
影都选择在宣发期源源不断地发布时长不到

30 秒的切片视频。 内容呢，要么是一遍又一
遍地展现导演如何被演员们的演技震颤；要
么就是将影片的高光片段搭配不同的文字，
生成形形色色的解读。 明明是同一场重头戏
份， 观众却能看到片方不顾上下文地拼搭出
的各种解读，从校园爱情到职场法则，什么话
题流量高，就往什么方向走。 这些博人眼球的
切片视频，与电影结束院线放映后涌现的 3分

钟的解说，究竟哪个更叫人无语，还真不好说。
当然， 这不是在为解说与切片式的短视

频叫好。 它们的生成逻辑，大多是省略铺垫、
拒绝复杂，按照剪辑者的偏好，在原有的痛点
和爽点之上，有选择地进一步放大刺激。在纯
为消遣的观看模式下， 观众很容易就会放下
思考的自觉，对解说的内容来者不拒。以近期
某档热门离婚综艺为例，同一个事件、同一句
表达，经由二创解说的呈现后，常常会爆发出
比正片更为生猛的情绪。 若不加分辨地人云
亦云，很可能在不自觉中推动了恶意的聚集。

进不进影院， 看不看解说， 是观众的自
由；但何妨给自己的观看、感受与思考多留一
点时间，才不至于丢失了自己的声音。

《再见爱人》第四季播出之后，越来越火，
也越来越有争议。 我看了一下那些讨论，和
一些很短的切片，都窒息到不行，但又太好奇
了，索性完整看了一遍，看完之后，不得不说，
它之所以出现这样的争议，是因为它碰巧遇
到了这么一些嘉宾，发生了完全没有预想的
化学反应。

节目共有三对嘉宾，麦琳和李行亮、黄圣
依和杨子、葛夕和刘爽，三对各有各的问题，
但表现最惨烈的，引起最多争议的，当属麦琳
和李行亮。 而他们引发的争议，和麦琳的素
人身份是分不开的。 黄圣依和杨子是娱乐圈
熟面孔，从电影电视到综艺节目，纵横娱乐圈
二十载；葛夕和刘爽这一对，葛夕不能算完全
的娱乐人士，但刘爽以“留几手”之名，在社交
媒体初创时期就已经成名，现在有将近 1300
万粉丝；李行亮是成名多年的歌手，有大量舞
台经验。 唯独麦琳，是彻底的素人，对镜头、
传播、自我呈现，都没有太多经验。

所以，麦琳和李行亮，除了确实存在的，
“人”“丈夫”“妻子”“婚姻中的人”会有的问题
之外，还有一个问题，就是看过往期节目，也
看过类似的综艺节目，知道节目需要什么，试
图完成“婚姻矛盾综艺中的名人夫妻”这种角
色，让甲方满意。 但这种角色可不是想演就
能演的，那只有一个办法来解决这个问题，模
仿。 模仿别人那样抛出矛盾，模仿别人那样
引起讨论，模仿别人那样自我呈现。 所以，在
影像、媒介放大、编辑他们的问题之前，他们
已经揣测过播出后的效果，自行做过一次放

大。 特别是麦琳，需要更多的扮演，更多的揣
测和模仿。

问题就出在这里，出在一个素人的努力
上。 打个比方，我们看剧的时候，常常觉得演
员的表演都不行，很平常，觉得自己也能上，
觉得张颂文在狂飙里演社会大哥，不就是端
着一点吗，但等到自己也端起来了，立刻就成
了笑话。 所以，当麦琳开始呈现她对感情的
理解，开始讲述她的纠结，甚至开始担任导
游，要安排一行人的生活的时候，就难免荒腔
走板，而节目编导很快就会捕捉到这一点，通
过各种方式来凝结、放大她的问题，重复她的
话，加上配乐，加上花字，并且放大周围人的
反应。 她很快就成了整个团体里最不协调的
一个人，引起了大量的关注和大量的网暴，热
度和烈度，甚至超过黄圣依和杨子。

因为人们会觉得，黄圣依和杨子，是有预
谋的表演，他们所谓的感情问题，都是预先构
思好的，就是为了吸引流量，表演结束，他们
很快会回到自己的生活中去。 而麦琳的失败
表演，让人们觉得，她呈现的就是她的真实，
而她的真实，就是这么强势又纠结，自恋又朦
胧。 “不如找个班上”，成了统一的呼声。 社交
媒体上，甚至出现了“麦学”，琢磨她的一举一
动。

所以我有时候很矛盾地觉得，心理/情感
上的一些问题，必须要给它命名，比如抑郁
症、焦虑症、自恋、社恐，但又觉得，还是不要
命名的好，一旦命名了，知道了它的基本要
素，就会自主不自主地模仿那些要素，可能起

初是一个不那么完全的抑郁， 模仿着模仿着
就全乎了。因为我们很可能是拙劣的演员，能
入戏却出不了戏。就像麦琳，看到了综艺节目
中嘉宾的呈现，去模仿那些要素，却全然没想
到， 别人的表演是经过千锤百炼和深思熟虑
的，她的表现是涣散和没有体系的，最终会导
向一个她也想象不到的结果。

这个表现能力， 和她的不够社会化是分
不开的，而她的不够社会化，恰恰是婚姻带来
的。 成为全职主妇，在家里操持家务，缺乏和
人的接触，以及世事的磨练，都会让人面目模
糊，性格退化。 所以，有人挖出了她以前的工
作经历———某大厂的工作人员， 曾经亮丽而
干练，并且用她以前工作中的状态，和她现在
的状态进行比较，最终不免一声叹息。长期居
家的生活，对人的损毁，是发生在不知不觉间
的，当人们意识到这点的时候，结果其实已经
发生了。

世界的残酷就在这里， 他们会给你一个
看似友善的选择， 这个选择在相当长的时期
里，看起来也是那么的稳妥和舒适，但当时间
拉长， 这个选择却会导向一个让人意外的结
果，而这个结果是不可逆的。

《再见爱人》其实是一个和时间有关的节
目，它呈现的，恰恰就是这个不可逆的结果。
它捕捉到了这个结果，放大了这个结果，给我
们以警醒。

台剧《影后》第一集开始就以“选角
难”展开一番争执，大意是说宝岛正在闹
女星荒。这当然是欲扬先抑的笔法，接下
来该剧便集中展示了此地老中青数代女

星的多样面貌：老一辈的杨贵媚，中生代
的谢盈萱、杨谨华、谢琼眗，以及陈庭妮、
曾莞婷和新人林廷忆，齐齐整整拍海报、
跳热舞， 大有四代同堂组建小型梦工厂
之观感。

该剧主创班底， 从编剧到导演多为
女性，对于戏中女星的观照态度，可说是
心肠慈悲， 有时候甚至让人怀疑是否过
于柔情。这多少影响了剧情发挥，比如对
影后们的保护过于周到， 没有把她们逼
至山穷水尽，剧力也就无法彻底爆发，这
是该剧最大一处软肋。既然名为《影后》，
观众自然是带着看女星群戏的期待而

来， 类似于要看朱丽安·摩尔与娜塔莉·
波特曼如何明枪暗箭同台飙戏， 如果一
派云淡风轻，多少有些货不对板。《影后》
演至你侬我侬之时， 甚至感觉得到主创
在拿温柔手轻抚自己的人物， 人物即使
互卷互害，或关乎梦想、或关乎名利，完
全不需要假借男性之手， 她们已然是独
立女性。

这固然可喜可贺，但人物如此整齐，
意识有些超前， 应该是无限接近于某种
理想状态，而非娱乐圈生存的常态。刚刚
在赵德胤导演的《乔妍的心事》里看过女
明星跟投资人剑拔弩张，拍得狠辣，隐隐
有血腥味道，《影后》 里仅有一场类似戏
份，投资人想看陈庭妮跳舞，最终杨谨华
与谢盈萱以双人辣舞蒙混过关。 这当然
只是冰山一角， 剧集也不一定要惊爆圈
中各种大瓜，但既然是写娱乐圈生态，避
重就轻或者虚晃一枪， 终归会伤害剧作
质感。

目前《影后》里的女星们大多是被友
情、亲情、病情困扰，爱情都只能算是边
角料， 谈及事业， 她们多少有些心不在
焉，或者说，她们一大半人一出场就处于
某种完成式状态，各有固定标签，或者大
红大紫过， 等待风云再起， 或者走过弯
路，要把脱掉的衣服一件一件穿回来，人
物呈现的多是一种事后倦态。 究竟是如
何乘风破浪搞事业，皆属于前史，大多欠
奉， 更不用说需要在剧中来一番脱胎换
骨。《影后》拍的不是影后成长史，而是影
后的日常花絮。

剧中只有林廷忆这一位新人角色永

远保持不断成长的状态， 但是其故事走
向偏暗黑色彩，为了上位可以六亲不认，
甘做小三，是一个反派角色。《影后》对女
性价值的肯定与期许也是体现在这些地

方：女人越老越有味，只要熬过那些善恶
莫辨的未成名时期，就会抵达事业巅峰。
少女新人实力尚浅， 在故事里也显得孤
掌难鸣，难以担起重任，也不知道换成文
淇或王净来演，会不会有所改观。但问题
不在她，症结所在仍如前面所言，主创不
忍心把女星们拿到水银灯下解剖， 所谓
姐妹情、年下恋、黄昏恋，都是天后们的
日常人生花边， 而非真正主菜。 戏肉所
在，这部剧其实语焉不详。
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